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ATA DA 21ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DO RIO PARÁ - GESTÃO 2023-2027 REALIZADA 
NO DIA 14 DE MARÇO DE 2024 POR MEIO DE VIDEOCONFERÊNCIA 

Aos quatorze dias do mês de março de 2024, das 09h às 12h, reuniram-se ordinariamente os 1 
membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará - Comitê do Rio Pará, por meio de 2 
videoconferência, através da plataforma Microsoft Teams (Link: 3 
HTTPS://teams.microsoft.com/l/meetup-4 
join/19%3ameeting_YmU0MzU4OGEtNTFhZS00ZDE4LThhMTEtNThmMDVlMDFkMTMx%40thr5 
ead.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22cb523019-54f6-4658-a4f9-6 
2b208db1eea7%22%2c%22Oid%22%3a%227c26fc5c-a21e-4db8-a480-9de12c1ac470%22%7d) 7 
e com transmissão ao vivo pelo canal do Youtube do Comitê do Rio Pará. Participaram os 8 
seguintes conselheiros titulares: Maria de Lourdes Amaral Nascimento - Instituto Mineiro de 9 
Gestão das Águas – IGAM; Walmir Alves Vieira - Empresa de Assistência Técnica e Extensão 10 
Rural do Estado de Minas Gerais – EMATER; José Augusto Dutra Bueno - Secretaria de Estado 11 
de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD; Lorena Gonçalves Brito - 12 
Secretaria de Estado de Agricultura Pecuária e Abastecimento – SEAPA; Luciane Linces dos 13 
Santos – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e Esgotamento Sanitário 14 
do Estado de Minas Gerais – ARSAE-MG; Jessica Alana Coutinho de Andrade Bolina – 15 
Prefeitura Municipal de Carmo do Cajuru; José Hermano Oliveira Franco - Prefeitura Municipal 16 
de Pará de Minas; Anna Caroline da Silva Marcelos - Município de Cláudio; Claudiana 17 
Aparecida Oliviera Pereira - Agropéu Agro Industrial de Pompéu S/A; Marcelo da Fonseca - 18 
Sindicato dos Produtores Rurais de Cláudio; Túlio Pereira de Sá – Federação das Indústrias do 19 
Estado de Minas Gerais - FIEMG; Rogério Brito Morais- Federação da Agricultura e Pecuária do 20 
Estado de Minas Gerais - FAEMG; Ivan Geraldo Borges - Sindicato Rural de Divinópolis; Varlei 21 
Marra - Sindicato Intermunicipal das Indústrias Metalúrgicas, Mecânicas e do Material Elétrico 22 
de Itaúna – SINDIMEI; Jadir Silva Oliveira - Associação das Indústrias Sucroenergéticas do 23 
Estado de Minas Gerais; Heloísa Cristina Notini Greco - Associação Brasileira de Engenharia 24 
Sanitária e Ambiental – ABES; Eduardo Augusto Silva Teixeira - Conselho Comunitário de 25 
Roseiras e Barragem; Sandra Francischetti Rocha - Conselho Regional de Biologia – CRBio; 26 
Ricardo Aparecido da Silva - Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de Purificação e 27 
Distribuição de Água e em Serviços de Esgoto do Estado de Minas Gerais – SINDÁGUA; Ludmila 28 
Silva Brighent - Universidade do Estado de Minas. Gerais/UEMG-Divinópolis; Beatriz Alves 29 
Ferreira - Universidade Federal de São João Del Rei – UFSJ; Kenede Antônio dos Reis - Ama 30 
Pangea; Adriano Guimarães Parreira - Grupo Educação Ética e Cidadania; Wanderson Lopes 31 
Lamounier - Centro Federal de Educação Tecnológica de Minas Gerais – CEFET-MG (Campus 32 
Divinópolis). Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Gilmar Gonçalves dos Santos - 33 
Secretaria de Estado de Saúde – SES (no exercício da titularidade); Claudia Camila Ribeiro de 34 
Moura - Município de Carmo do Cajuru, Larissa dos Reis Maciel -  Município de Pompéu 35 
(no exercício da titularidade); Jéssica Maria Alves – Prefeitura Municipal de Itatiaiuçu (no 36 
exercício da titularidade); Thais Aparecida Batista - Município de Pará de Minas; Lucas Lima 37 
Andrade Belo - Município de Itatiaiuçu (no exercício da titularidade); Rafael Kiyoshi 38 
Nascimento Hoshimoto - Águas de Pará de Minas S/A (no exercício da titularidade); Jaime 39 
Alves Ferreira Júnior - Sindicato da Indústria do Açúcar do Estado de Minas Gerais; Renato 40 
Júnio Constâncio - CEMIG Geração Oeste S.A. (no exercício da titularidade); Paulo Henrique de 41 
Souza Lino - Sindicato dos Produtores Rurais de Pompéu; Ketrin Lany Rodrigues Nezio - Rio 42 
Branco Alimentos S/A - Unidade Pitangui; José Dirino Arruda – Sindicato dos produtores Rurais 43 



Conservação ambiental e produção de água na 

de Martinho Campos; Ana Luísa Coimbra Ferrreira -  Sindicato das Indústrias de Fabricação 44 
do Álcool do Estado de Minas Gerais (no exercício da titularidade); Márcia Helena Batista 45 
Correa da Costa - Universidade do Estado de Minas Gerais/UEMG-Divinópolis; Simone de 46 
Paiva Silva - Ordem dos Advogados do Brasil – OAB (no exercício da titularidade). Participaram 47 
também: Rúbia Mansur, Flávia Souza, Thiago Campos e Kelly Antônia - Agência Peixe Vivo; Luiz 48 
Guilherme Ribeiro da Tanto Expresso. Com a palavra, Túlio de Sá, Presidente do CBH do Rio 49 
Pará, dá boas-vindas, agradece a presença de todos e apresenta a seguinte pauta: Item 1.  50 
Abertura e verificação de quórum; Item 2. Aprovação da ata da XX Reunião Plenária de 51 
12.12.2023; Item 3. Deliberação CBH do Rio Pará que “Dispõe sobre a aprovação da 52 
participação do Presidente e do Secretário do CBH do Rio Pará no 10º Fórum Mundial da Água, 53 
“Água para prosperidade compartilhada”, a realizar-se de 18 a 25 de maio de 2024 na cidade 54 
de Bali, na Indonésia.”; Item 4. Deliberação CBH do Rio Pará que “Cria a Câmara Técnica 55 
Consultiva do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará, dispõe sobre sua atribuição, 56 
composição e regras de funcionamento, unifica as Câmaras Técnicas preexistentes e preconiza 57 
outras providências.”; Item 5. Informes: •Expedição do CBH do Rio Pará; Item 6. Apresentação 58 
do status da execução dos projetos do CBH do Rio Pará - APV; Item 7. Assuntos Gerais; Item 8.  59 
Encerramento. Após a constatação do quórum por chamada nominal, Túlio de Sá, presidente 60 
do CBH do Rio Pará, dá início à reunião. Item 2. Aprovação da ata da XX Reunião Plenária de 61 
12.12.2023; O Presidente do CBH do Rio Pará, Túlio de Sá coloca a ata em votação e a mesma 62 
é aprovada. Item 3. Deliberação CBH do Rio Pará que “Dispõe sobre a aprovação da 63 
participação do Presidente e do Secretário do CBH do Rio Pará no 10º Fórum Mundial da 64 
Água, “Água para prosperidade compartilhada”, a realizar-se de 18 a 25 de maio de 2024 na 65 
cidade de Bali, na Indonésia.” O presidente do CBH do Rio Pará contextualiza o item da pauta 66 
e na sequência passa a palavra para o secretário do CBH do Rio Pará, José Hermano. Com a 67 
palavra, José Hermano, fala que o Fórum mundial da Água acontece bianualmente e é uma 68 
oportunidade de debater sobre a temática água com diversas pessoas do mundo todo. 69 
Acrescenta que teve a oportunidade de participar de uma edição do Fórum Mundial da Água 70 
há alguns anos. Explica ainda que defende a participação de representantes do CBH no Fórum 71 
por achar que é uma excelente oportunidade de aprendizado, troca de experiência e 72 
apresentar o CBH do Rio Pará. Na sequência, abre a palavra para perguntas e sugestões. Com a 73 
palavra, Túlio de Sá fala que participou da reunião do CBH do rio das Velhas no dia anterior 74 
onde foi aprovada a participação de dois representantes do CBH no Fórum Mundial da Água. 75 
Diz que houve alguns questionamentos que foram prontamente esclarecidos. Acrescenta que 76 
a troca de experiência e aprendizado são muito importantes e que os conselheiros que 77 
participaram no ENCOB 2023 viram que os CBHs mineiros são referências e que esse foi um 78 
dos motivos que levou a tomar a decisão de levar ao plenário para aprovação a participação do 79 
CBH no Fórum. Com a palavra, Beatriz Alves, vice-presidente do CBH do Rio Pará fala que é 80 
uma oportunidade ímpar e que é uma honra o CBH poder participar de um evento 81 
internacional e sugere que a ideia apresenta pelo José Hermano na reunião da diretoria de 82 
fazer postagens diárias seja mantida. Na sequência, a palavra é franqueada ao conselheiro 83 
Renato Junio, representante Cemig Geração Oeste S.A e membros da diretoria do CBH Velhas. 84 
Este fala que a DN foi aprovada na reunião do CBH Velhas ontem e que infelizmente não 85 
consegui participar, porém acha de extrema importância a participação no Fórum e sugere que 86 
os CBHs mineiros se juntaram para fazer uma ótima participação e que a ideia da postagem 87 
diária é sensacional. Na sequência a palavra é dada a Kenede dos Reis, representante da Ama 88 
Pangeia, que no primeiro momento pergunta se já foram apurados os custos da viagem. Túlio 89 
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de Sá responde que foi feito uma apuração por alto no valor de R$ 60 mil para os dois 90 
participantes e que o valor real só será definido após a provação da DN, com a compra das 91 
passagens, cálculos das diárias e outros custos. Esclarece ainda que esses valores estão 92 
descritos no PPA – Plano Plurianual do CBH, aprovado na última plenária de 2023. Na 93 
sequência, Kenede dos Reis, explica que está com problemas na internet e que deixa 94 
registrado no chat sua posição. “Temos problemas graves de não pagamento por parte dos 95 
usuários e fazer uma viagem internacional e depois pedir para usuários pagarem pelo uso da 96 
água, no meu ponto de vista é incoerente. Acrescenta ainda que como vão outros comitês e 97 
outras pessoas incluídas na questão hídrica do estado não acha necessário irem duas pessoas 98 
do mesmo CBH. E que se o comitê fosse convidado a apresentar o que foi feito, algum projeto 99 
na bacia acha válida a participação no Fórum. Como não é o caso, é contrário à viagem para 100 
participação no Fórum Mundial da Água.” Na sequência a palavra é dada para Adriano 101 
Guimarães, representante da GEEC que acha válida a participação do CBH do Rio Pará no 102 
Fórum Mundial da Água ou em qualquer outro evento de tamanha magnitude desde que 103 
tivesse um trabalho a ser apresentado, isso justificaria o gasto. Acrescenta que está 104 
questionando no sentido de preservar o CBH daqueles que estão de fora, pois quem está de 105 
fora pode dizer “estão me cobrando pelo uso da água, gastando pra fazer viagem 106 
Internacional”. Sugere que seja implantado um tipo de revezamento da representação do CBH 107 
nos eventos, assim como a apresentação de resumo dos eventos e prestação de contas 108 
posterior a viagem. Fala também que é contrário a este gasto com a viagem para o Fórum 109 
Mundial da Água. Após manifestações e esclarecimentos, o presidente do CBH do Rio Pará 110 
coloca a Deliberação para votação nominal e a mesma é aprovada com abstenção de Rafael 111 
Kiyoshi Nascimento Hoshimoto, representante da Águas de Pará de Minas. Na sequência Túlio 112 
de Sá passa para o próximo item da pauta. Item 4. Deliberação CBH do Rio Pará que “Cria a 113 
Câmara Técnica Consultiva do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará, dispõe sobre sua 114 
atribuição, composição e regras de funcionamento, unifica as Câmaras Técnicas preexistentes 115 
e preconiza outras providências.” Com a palavra o presidente do CBH do Rio Pará, explica que 116 
o Comitê tinha 4 Câmaras Técnicas e a proposta era tentar diminuir os números das CTs. Diz 117 
que conversou com o IGAM sobre essa possibilidade e o órgão encaminhou modelos e ideias 118 
de outros comitês que inspiraram na construção dessa minuta de deliberação. Acrescenta que 119 
como eram 4 CTs com uma quantidade considerável de 8 a 12 membros por CT, o comitê 120 
estava tendo problemas com a recomposição e não é de hoje e que foi enviado e-mail para 121 
todos os conselheiros na tentativa de recompor as câmaras, porém teve pouco interesse. Fala 122 
que as CTs são muito atuantes e fazem um excelente trabalho e que a ideia é ter apenas uma 123 
Câmara Técnica Consultiva, onde seriam criados grupos de trabalho de acordo com as 124 
demandas. Fala também que depois de aprovada será enviado novamente um e-mail 125 
explicando as competências da Câmara Técnica Consultiva para que os conselheiros que 126 
tiverem interesse se manifestarem. Na sequência, parabeniza José Augusto, representante da 127 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD pelo 128 
trabalho feito na deliberação e passa a palavra para ele. Com a palavra, José Augusto explica 129 
que a finalidade da Câmara Técnica Consultiva é buscar maior eficiência e que foi feita uma 130 
avaliação da parte mais normativa das deliberações já existentes. Acrescenta que será feita a 131 
unificação das deliberações das CTS existentes visando maior funcionalidade do CBH. Fala 132 
ainda que foi analisado a DN de outros comitês como do Verde Grande, que já trabalha nessa 133 
modalidade de 1 câmara apenas. Após uma breve explicação e esclarecimentos e sugestões, 134 
Túlio de Sá coloca a DN para votação nominal e a mesma foi aprovada. Item 5. Informes: 135 
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•Expedição do CBH do Rio Pará; Com a palavra Luiz Ribeiro, da Tanto Express, fala que entre 136 
os dias 6 e 10 de maio de 2024 o CBH do Rio Pará irá promover a Semana Rio Pará “Educar 137 
para transformar”. Explica que a ideia desse ano é fazer um evento mais enxuto, diferente da 138 
expedição do ano de 2023 e a proposta é exibir os vídeos da expedição 2023 e promover um 139 
bate papo ambiental. Acrescenta que o CBH vai percorrer 6 municípios da Bacia, 2 de cada 140 
região fisiografica e são eles: Desterro de entre Rios, Carmópolis de Minas, Itapecerica, Nova 141 
Serrana, Leandro Ferreira e Araújo. Após esclarecimentos e sugestões, Túlio de Sá passa para o 142 
próximo item da pauta.  Item 6. Apresentação do status da execução dos projetos do CBH do 143 
Rio Pará - APV; Com a palavra Flávia Mendes, coordenadora técnica da Agência Peixe Vivo, 144 
explica que vai apresentar brevemente sobre o status dos dois projetos que estão em 145 
execução na bacia. Explica que o Programa de Conservação Ambiental e produção de Água em 146 
microbacias teve o procedimento de manifestação de interesse, processo de seleção, 147 
hierarquização e foram selecionadas 3 microbacias em 3 municípios, 1 de cada região 148 
fisiográfica (Carmo do Cajuru, Cláudio e Pompéu). Fala ainda que já foram concluídas algumas 149 
ações de planejamento em 2023, duas ações de elaboração dos projetos na microbacia do 150 
Ribeirão dos Custódios em Cláudio e na microbacia do Ribeirão do Sapé em Carmo do Cajuru.  151 
Fala também que para 2024 está prevista a contratação de uma empresa para realizar serviços 152 
de gerenciamento técnico, acompanhamento e fiscalização da implementação dos programas 153 
e contratação de uma empresa para elaboração dos projetos de conservação ambiental e 154 
produção de água na mricrobacia do Ribeirão Pari em Pompéu. Após uma breve explanação 155 
Flávia Mendes fala sobre os projetos de saneamento rural. Explica que o projeto teve três 156 
etapas, procedimento de manifestação de interesse, hierarquização e seleção das 157 
comunidades prioritárias, sendo concluído em julho de 2023 e que agora está na fase de 158 
elaboração dos projetos técnicos individuais (processo de licitação). Explica ainda que os 159 
documentos para a licitação foram enviados no mês de janeiro, porém com a vigência da nova 160 
lei de licitação os documentos estão passando por algumas atualizações e que serão 161 
publicados nas próximas semanas. Acrescenta que na sequência será realizada uma nova 162 
licitação para a contratação da empresa para executar as ações. Após esclarecimentos e 163 
sugestões, Túlio de Sá passa para o próximo item da pauta. Item 7. Assuntos Gerais; Item 8.  164 
Encerramento. Não havendo mais assuntos a tratar, Túlio de Sá, Presidente do CBH do Rio 165 
Pará agradece a presença de todos e encerra a reunião. 166 

 
 
 
 
 
 
 

Túlio Pereira de Sá 
Presidente do CBH do Rio Pará 


